

FICHA.

Aprovechando el momento colombiano actual: Una nueva oportunidad para lograr la paz global y un desafío para la Red Vamos por la Paz. Algunas pistas de trabajo surgidas en el Taller de capitalización en Francia el 21 de octubre del 2022.

Autor: [Empodera Consultores](#).

Uno de los propósitos del taller que se llevó a cabo en Francia el 21 de octubre del 2022 como parte de la capitalización de los diálogos multiactor de Vamos por la Paz consistió en identificar algunas líneas de trabajo que permitieran aprovechar al máximo la nueva coyuntura generada en Colombia a partir de la elección del gobierno progresista de Gustavo Petro y Francia Márquez. En este sentido, se reforzó la idea de “elevar el momento histórico colombiano” para trabajar el tema de “la paz total” (propuesta por el gobierno de Colombia) desde una perspectiva de aprendizaje conjunto.

Colombia lleva mucho tiempo estigmatizada por su imagen de violencia y conflicto. Sin embargo, su riqueza intercultural, su extre-

ma diversidad y la capacidad de resiliencia de sus comunidades y de su población en general hacen imaginar que la conjunción con el nuevo momento político la convierten en un hito esperanzador como fuerza reconocida en la construcción de la paz global. El capital social y cultural acumulado en competencias y conocimientos son hoy día necesarios en todo el mundo para concebir los diálogos como instrumentos decisivos en la construcción de culturas de paz desde los territorios que puedan hacer frente a los desafíos presentes y futuros.

DOS GRANDES RETOS PARA REFORZAR LA PAZ.

Los participantes del taller¹ identificaron dos grandes voluntades en forma de retos a se-

1. Participantes al taller de capitalización en Francia :Paloma Cerdan - Agir Ensemble pour les droits humains; Rodrigo Restrepo - Entre Todos - FAL; Richard Pétris - Ecole de la paix; David Enrique - TEJE; Amarilla Florez - TEJE; Jasmine Cozic - SCCF - Ensemble pour la paix; Yali Sequeira - RFCS - Ensemble pour la paix.

guir: A partir de las experiencias colombianas de diálogos territoriales, multiétnicos y con perspectiva de género ¿Cómo promover políticas públicas que favorezcan el diálogo como herramienta para la resolución pacífica de conflictos en Francia y en Europa? ¿Cómo destacar el nuevo protagonismo de Colombia en la construcción de la paz global, como productor de saber-hacer y conocimientos y como actor fundamental para la solidaridad del Sur al Norte y del Sur al Sur?

EL PAPEL DE LAS ORGANIZACIONES FRANCESAS.

Para la red de solidaridad francesa con Colombia en el marco del proyecto Vamos por la Paz, estas guías consisten principalmente en apoyar, visibilizar y difundir las lecciones aprendidas de los procesos locales de construcción de la paz para aumentar el apoyo a las organizaciones territoriales, para generar una transformación en Colombia y en Francia y promover el surgimiento de políticas públicas que refuercen una verdadera cultura de paz.

ALGUNAS PISTAS DE TRABAJO.

El sentimiento que comparten los participantes es que hay un momento colombiano favorable que hay que saber aprovechar. A nivel estratégico esto plantea saber actuar sobre dos ejes: por un lado, continuar el proceso llevado a cabo por Vamos por la Paz, es decir priorizar la paz a partir de los territorios, lo que lleva a plantear la necesidad de formalizar un método y una pericia de la red, al respecto –que sería necesario saber exponer a la Agencia francesa del Desarrollo AFD– y por otro lado, apoyar el gran desafío puesto en la juventud. Este último requiere una acción fuerte para promover

una nueva política pública orientada a preparar un futuro basado fundamentalmente en los jóvenes.

Otro aspecto que también merece ser subrayado se refiere a la corresponsabilidad entre Colombia y Francia (y sus embajadas respectivas). En este sentido, la experiencia colombiana puede inspirar la construcción europea de paz, que hoy se encuentra fuertemente socavada por los conflictos y la guerra.

¿QUÉ PODEMOS HACER CONCRETAMENTE?

Sobre la base de estas líneas de acción, que están bien vinculadas a lo que se ha promovido en el último período de la red, las organizaciones francesas presentes han identificado varias actividades para promover o para continuar fortaleciendo en la próxima fase del proyecto. En esta tercera fase, que se abriría a mediados del año 2023, se deberían llevar a cabo las diferentes acciones:

A nivel de apoyo directo a los territorios: continuar impulsando el Fondo de iniciativas por la paz; desarrollar los Módulos de formación de la Escuela territorial y fomentar el apoyo metodológico y político al diálogo. Aquí, sería importante abrir un trabajo educativo específico para los jóvenes sobre los beneficios del diálogo como instrumento de resolución pacífica de conflictos.

En cuanto a la incidencia, generar reuniones públicas y foros que visibilicen las voces de los territorios, así como favorezcan las acciones de cooperación legislativa de grupos parlamentarios entre los dos países (paz en los territorios colombianos y paz en los barrios populares franceses).

En cuanto a la difusión de los aprendizajes, promover de manera prioritaria el kit de capitalización producido por Almedio como instrumento pedagógico y de empoderamiento redes, y realizar seminarios de intercambio de experiencias, en los territorios y en las universidades.

En estas universidades, por ejemplo, difundir los actos de reconocimiento de responsabilidades por parte de las Farc ante las comunidades y lo que ha implicado para estas últimas aceptar el perdón como parte importante de la justicia transicional.

El intercambio de experiencias debe desarrollarse en diferentes niveles (Estado, Regiones, Localidades) que permitan a las comunidades formar parejas entre Colombia y Francia para abordar el tema de la paz global, como así también, a las y los funcionarios de la administración, para fortalecer una correspondencia entre pares. Para algunas organizaciones francesas como Agir Ici, se-

ría interesante involucrar a sus contrapartes africanas en el intercambio de experiencias, fortaleciendo de esta manera el eje Sur-Sur.

RECONSTRUYENDO EL PASADO, CONSTRUYENDO EL FUTURO: LOS DIÁLOGOS COMO CLAVE PARA LA PAZ.

Finalmente, los participantes del taller miran con esperanza el nuevo escenario colombiano que cuestiona y reconsidera con fuerza los desafíos iniciales que dieron origen a la iniciativa Vamos por la Paz. Es decir, profundizar los esfuerzos de diálogo para identificar las causas estructurales del conflicto y medir sus principales retos. En estos, la primacía del derecho, el desarrollo por los territorios y una política educativa orientada a la paz son esenciales. El papel que Vamos por la paz y la solidaridad francesa podrán jugar apoyando este horizonte y en el acompañamiento de la aplicación de los acuerdos de paz será un hito en los meses y años futuros.



**CAPITALIZACIÓN DE LOS DIÁLOGOS
MULTIACTOR DE VAMOS POR LA PAZ**